

Zététique et influences de la Lune

"La question de l'influence de la Lune sur les plantes est vieille comme le monde et tous les 25 ans il se rencontre quelque esprit hardi ne dédaignant pas de rombre des lances en sa faveur... Il résulte des enquêtes que j'ai faites un peu partout que cette opinion (l'influence des phases de la Lune sur les plantations, les semis, ...) peut être taxée de générale ; on la retrouve presque telle quelle dans tous les pays du monde. Mais, et c'est là le point capital de l'histoire, cette même opinion a été battue en brèche par bon nombre de savants et les vulgarisateurs ont bravement emboîté le pas. – Ce sont, disent-ils, des préjugés de bonne femme dont il ne faut pas tenir compte. – Les astronomes en général traitent avec mépris les influences possibles de la Lune sur la végétation, les météorologistes en font à peu près autant.

Si l'explication d'un fait n'existe pas, on refuse de croire à son authenticité. Toute l'histoire des sciences nous en fournit de nombreux exemples. Rappelez-vous les académiciens d'antan niant les chutes de pierre tombées du ciel... Il m'est avis qu'il se passe quelque chose d'analogue pour la Lune : au lieu de prendre la méthode expérimentale, on se contente de dissenter et on imite les péripatéticiens et les scolastiques dont on raille les méthodes ! On pourrait instituer des séries d'expériences scientifiques dûment contrôlées, mais je ne connais pas d'astronomes ni de météorologistes qui se soient résignés à pareille besogne pour étudier le sujet qui nous occupe."

Ce texte date de 1912 et est extrait du livre de l'abbé Moreux, bien connu pour ses nombreux ouvrages de vulgarisation de l'astronomie. Il me semble toujours d'actualité, même si quelques expériences ont été menées depuis.

Un **Cercle Zététique** a été fondé cette année, justement pour *"appliquer les principes de la recherche méthodique à la poursuite d'investigations relatives aux phénomènes réputés paranormaux et à l'histoire dite mystérieuse"* et *"diffuser la méthode et les enquêtes zététiques dans tous les milieux."* On peut définir la Zététique comme l'art du doute et de la recherche méthodique, menée sans dogme ni a priori. Je me propose, dans ce cadre, de lancer une étude sur les éventuelles influences de la Lune. Il s'agirait de récapituler tous les dictons sur ce sujet ainsi que les études déjà faites puis de monter quelques expériences (dates de naissance, plantes, ...). Un dossier devrait en résulter.

Nos élèves posent très souvent des questions sur les influences de la Lune ou des planètes et semblent de plus en plus attirés par tout ce qui est mystères, parasciences, etc. Que répondre ? Un exemple connu est celui du linge qui est décoloré si on l'expose à la Pleine Lune. Quelques-uns ont sûrement déjà affirmé que ce n'était pas possible donc que le phénomène n'existait pas. Alors qu'il est tout à fait réel et a été expliqué par Jean-Paul Parisot par une formation d'eau oxygénée dans les gouttes de rosée dans certaines conditions de temps clair, la Lune pouvant être visible. On ne peut pas nier toute influence sans l'avoir étudiée, même si dans ce cas, il ne s'agit que de la juxtaposition de deux phénomènes, blanchiment du linge et visibilité de la Lune.

Avec nos élèves, le plus important me paraît la recherche avec eux d'une méthode d'investigation plutôt que les résultats bruts. Les dossiers zététiques seront faits pour aider à cette réflexion. Une des réponses à la montée de l'irrationnel devrait être le développement de l'esprit critique. Si vous connaissez des études sur les influences de la Lune ou si le sujet vous intéresse, n'hésitez pas à m'écrire.

Pierre Causeret, sentier du Mordain, 21170 ESBARRES

Le Cercle Zététique - Président d'honneur : Henri Broch ; Membres d'honneur : Albert Jacquard, Jean-Claude Pecker ; Président : Paul-Éric Planrue. Le Cercle Zététique édite un cahier par saison. Sommaire du premier numéro (hiver94-95): A Cannes, cet été, les tables ne tournaient pas rond/ Stage MAFPEN "Les enseignants face à l'irrationnel"/ Expérience de voyance par objet/ Les influences de la Lune, un futur dossier ?/L'influence de la Lune sur les naissances au lycée agricole de Neuvic en Corrèze/ Lucie, le fantôme du Château de Veauce/Des méthodes/ La baguette du sourcier/ Le mythe de la corneille de mer, auxiliaire des marins grecs/ L'astrologie face à la science/ Louis XVII s'est-il évadé du Temple ?.

Adhésion 200 F par an. Adresse : Cercle Zététique, 12 rue David Dietz, 57000 METZ.